

heit in den Augen der Christen abgelegt, war es zum Gedanken geworden, daß die Apostel und ihre Nachfolger christliches Segnen tragen sollten (vgl. die zahlreichen Sätze aus den erhaltenen Briefen des Petrus II. 11—116). Es war es für die heidnischen Missionare und Nachkommene Lina ein Werkzeug der Rache, indem sie ihren Gruß nepten, die Füße des Herrn zu küssen suchten. Viele christliche Missionare, vorwiegend Apostelfürsten Petrus in Russland, E. E. S. I, vgl. Joh. 21, 14 f. Tertullianus 14 praecept. 30. Scorp. 15), oder nach der Legende von der Legende Andreas und Aquilinus us. auch u. Aquilinus und seinem Bruder u. Zeno, unter der Prätoria, die in der ersten Missionserfahrung ihrer Scorp. II. 34—35 den Tod erlitten und bei der Martirien der ersten Jahrhunderte in Europa und Asien fortan dem Namen des Martyris folgend, als Missionare mit dem Kreuze. Die meisten verloren und zurückkehrt der Barth. Ricci, Compromissus Jesu Christi Crucifixi. Antwort 11. 11. weiter u. Studiert die Zeitalter, welche uns die weltlichen Bezeichnungen auf die christliche Kirche und sonst andere Literaturwerken geben.

Von Konstantin, der denn das Kreuz als Siegeszeichen wählte war Tertius 102. Euseb., De vita leonis, 1. 28 u. 29. Lactant., De mort. animarum, 1. 1. insinuavit uir uictoris und Duce te clementia. Von Kaiser Konstantin 324 d. n. im ersten Konsistorium zu Rom und an die u. u. der Zeit (S. 1875), machte der Kaiser die und Verbreitung der Christen ein, so wie die der Kreuzigung infosfern auf, als er die Gesetze erließ, darüberhin gerichtlich auf den Drang zu Gedanktude zu erkennen (Sozom. 1. 1. Cicerone, 1. 1. 1. 9). Bald nachdem ein und den Vatern und Großgrundbesitzern die normale Freigang ihrer Sklaven unterjagt, waren in Corioles iuris civilis noch Ausdrücke dieser wurde an die ehemalige Kreuzesstrafe erinnert (S. 231). Ueber die Erscheinung des Kreuzes in der Welt im J. 351 vgl. den Brief des Petrus an Konstantin bei Migno, PP. 1. XXXIII, 1163; weitere Belegstellen nebst Geschichte und zahlreiche spätere Kreuzerscheinungen in Ps. 109. 1. 10. Das ehemalige Werkzeug des Todes und des Kükedes hatte nunmehr bedeutend seine Wotut geändert und war als Symbol des neuen Glorie ein Symbol der höchsten Ehre geworden. Konstantin selbst hatte es als Vermögenswerte von einem goldenen Kränze umgeben, den ins Sudarium, dem ehemaligen römischen Kopftuch (vexillum), als Heeres- und Siegeszeichen an die Erde gelegt, wo tausend Jahre lang es in seinen Reichshäusern Adler gehront. Auch den hohen Kaiserkronen und die Krone schmückte es, und bald erschien es auch auf den Kaiserlichen Münzen. Auf den Münzen des Kaisers Augustinus des Großen (Juli. 893) erblickt man das Bild des Kreuzes mit der Weltfuge, die ein-

Kreuz trägt, um anzudeuten, daß der Kaiser durch den Glauben an den Gekreuzigten Herr der Erde sei, oder daß durch ihn Christus als König über die ganze Erde herrschen solle laut Ps. 2 (Barduri, Numism. Imperator. II, 702 sq. und Kraus, Realencyklopädie II, 444). Seit Justinian I. (gest. 565) ward es Kaiserliche Sitte, statt des alten Scepters bei feierlichen Aufzügen ein goldenes, mit Juwelen geschmücktes Kreuz zu tragen. Goldene, silberne, eheine, steinerne, hölzerne Kreuze standen auf den Thüren und Giebeln der christlichen Tempel, an öffentlichen und privaten Gebäuden, an Straßen und Feldern und freien Plätzen. Die Kirchen selbst, von der Basilika ca bis zu den Renaissancekirchen, wurden häufig in Kreuzform gebaut, eine Figur, die freilich meistens auf dem Papier des Bauplans stärker und deutlicher hervortritt und in die Augen fällt, als in der massiven Ausführung des Planes. So hau denn das Kreuz bald das ganze Culturleben der christlichen Gesellschaft von den obersten bis zu den untersten Schichten nach allen seinen Beziehungen durchdrungen. Tertullian (De corona 8; Apol. 16) konnte für seine Zeit nur vom Gebrauch der gewissermaßen unsichtbaren oder doch nur kurz Augenblick sichtbaren, mit der Hand gesetzten Kreuzzeichens im täglichen Leben der Christen berichten und hatte da, wo er von den Einheiten des römischen Reiches, seiner Herrscher und Krieger redet, nur unbewußte und widerwillige Abbildungen des Zeichens der Erhöhung nachzuweisen. Dagegen mußte der hl. Chrysostomus einer der begeisterten Lobredner des Kreuzes an seiner triumphirenden Macht, sagen, das Kreuz nicht nur von Privaten oder Leuten des Volkes, sondern auch von gekrönten Häuptern auf der Erde bezw. über dem Diadem getragen werde, und da jenes ehedem verwünschte Zeichen, jenes verschleierte Werkzeug der furchtbaren Strafe, jetzt die allerbegehrteste und allergefürteste geworden ist, das bei Fürsten und Untertanen, Männern und Weibern, Sklaven und Frauen gefunden und behalten werde . . . , das in den Häusern, auf den Dächern, in Städten und Dörfern, auf den Wegen und an den Landstraßen, auf Bergen und Hügeln auf Meeresinseln und Schiffen, an Büchern und Waffen, auf Gewändern und Lagerstätten und Gastmählern auf goldenen und silbernen Geißelprangen (Contra Judaeos et gentiles, quod Christus sit Deus, c. 9, Opp. I, 569 sq.; Expos. in Ps. 109, Opp. V, 259; Hom. 11. crucis et latrone, Opp. II, 408; Augustinus Jam in frontibus regum pretiosius est agnum crucis quam gemma diadematis. Ps. 73, § 6; vgl. In Ps. 32, Serm. 2, 13; Ps. 54, n. 12).

Ueber fünf Hauptgebiete des kirchlichen Lebens, worin sich während des Mittelalters der Einfluß des Kreuzes besonders reich entfaltete, siehe Bödler 165—286. Dasselbst wird behandelt 1. Ausbreitung des Christenthums als Kri-